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◇７月例会・ミニ講演会のご案内◇ 演題：世界遺産と北九州市

担当 副代表 大鬼 諌

ゴールデンウイーク中に、ホットなニュースが飛び

込んできました。国際記念物遺跡会議（ＩＣＯＭＯＳ）

が「明治日本の産業革命遺産 製鐵・鉄鋼、造船、石

炭産業」を世界遺産に一括登録すべきとの「勧告」を

出したのです。最終的には、６月２８日からドイツで

開催される「世界遺産委員会」で決まる事になります

が、さて、結果は如何に。そこで、世界遺産（候補）

の概要などについてご紹介させていただきます。

今回の申請の特徴に個別の史蹟を登録するのではな

く、２３施設を一括申請するという新手法がありまし

た。 近代都市北九州市の淵源「官営八幡製鐵所」で

間違いなくユニークな講演を期待しましょう。

記

講 師：久保山 雅彦

北九州市シティプロモーション首都圏本部長

日 時：７月１４日（火）１８：００～

場 所：九州工業大学「鳳龍クラブ」

港区新橋 2‐20‐15 新橋駅前ビル１号館５階

参加費：１０００円

申込み：７月１０日（金）まで会報郵送表紙裏面の

申込み票をご利用下さい。

ＦＣ指定メール：kankitafc@gmail.com 及び

右上大鬼宛てＦＡＸも可。

当日の飛び込み参加も歓迎します。

★ かんもん北九州ファンクラブの暑気払いに集いましょう ★

今宵は故郷の食材を味わいながら、立田川親方（元小結・豊真将関）が特別参加です。

何が出てくるかな。 楽しみ倍増です ！！

記

日時：２０１５年８月７日（金）午後６時から。

場所：九州工大鳳龍クラブ・港区新橋 2-20-15

新橋駅前ビル１号館５階（℡ 03-3572-2009）

会費：4,000円

歓迎：お酒、焼酎、ワイン等持ち込み大歓迎です。

お友達もよろしく どーぞ！！

準備の都合上、申込は７月３１日（金）までです。

申し込み・お問合せは

利重 盛久 e-mail: mori19@attglobal.net

TEL/FAX: 03-3858-7455

井崎 淳一郎 e-mail: junizapp@nifty.com

TEL/FAX: 03-3699-8071
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第３４回歴史講演会のご案内

歴史を楽しむ会 世話人代表 井﨑淳一郎

下記要領にて歴史講演会を開催しますので、奮って参加をお願いします。

１ 演題：うたものがたり 外国から日本に来た歌～

スコットランドを中心に

日本人が西洋の歌を広く歌うようになったのは、１８

８２（明治１５）年、日本で初めての音楽教科書「小学

唱歌集」が発行されて以降のことでした。発行に携わっ

た人達は元歌の歌詞を日本の風土に合うように変え、時

には歌いやすいようにメロディーにも手を加えました。

また、為政者の意を汲んで、教訓的・愛国的な歌詞をつ

けたりもしました。

明治前半のこうしたいきさつを「蛍の光」「アニー・

ローリー」「故郷の空」「ローレライ」「野ばら」

「スワニー川」「旅愁」などを例に、実際に歌いながら

お話しします。

２ 講 師：市野宗彦（話と歌） 佐伯義人（ギター）

３ 日 時：８月２７日（木）18：00～20：00

４ 場 所：九州工大鳳龍クラブ 港区新橋 2-20-15

新橋駅前ビル１号館５階(03-3572-2009) 

５ 参加費：2,000円

６ 申込み：８月２１日（金）までに、メール又はTEL・

FAXでお願いします。

メール：kankitafc@gmail.com

TEL・FAX：０３－３６９９－８０７１

なお、講演会終了後、希望者での懇親会を予定してい

ます。（会費３０００円） 申込み時に懇親会の出欠に

つきましてもご連絡願います。

第２８回史蹟散策会のご案内

（信州１泊２日バス旅行） 歴史を楽しむ会 代表世話人 井崎淳一郎

約４年振りとなるバス旅行を下記の通り企画しました。

松代大本営跡、名城：松本城（国宝）と上田城（来年の大河ドラマは真田丸）、善光寺、日本酒とワイン等信州を

満喫します。

記

１ 日時：9月 12日（土）新宿都庁横バス駐車場

（8：30出発）

～13日（日）解散場所 新宿（19：30予定）

２ 集合場所：東京都庁横バス駐車場 8:15集合

３ 参加費用：38,000円

４ 主な散策地：【１日目】松代大本営 宮坂酒造

善光寺 小布施ワイナリー

【２日目】松本城 あゆ料理「あゆ友」（昼食）

上田城 美ヶ原ベリー園

５ 申込期限：８月１３日（木）

注）参加申込者数が催行人数１５名に達しない場合は

取り止めとなりますので、積極的な参加を期待します。

申込みは、メール宛先（kankitafc@gmail.com）、又は

会報宛先裏面の申し込み票 でお願いします。 以上

９月例会・ミニ講演会予告案内 担当 副代表 大鬼 諌

９月のミニ講演は講師・足立二雄様に依頼して下記の要領で実施を予定しています。

足立様の略歴でご理解頂けると思いますので多数の皆様の参加をお待ちします。

記

演題：『北九州空港・産みの苦しみ と 将来への

期待、市民への期待』

開催月日：平成２７年９月８日（火）１８：００〜

場所：九州工業大学鳳龍クラブ

会費：１０００円

＜足立二雄講師の略歴＞

福岡県久留米市出身。 昭和４１年九州工業大学

工学部開発土木工学科卒、運輸省（現国土交通省）に

奉職。 水俣湾水銀汚泥処理事業、東京国際空港（羽

田）沖合展開事業、神戸港・大阪港整備、中部国際空

港地元支援、磁気浮上鉄道開発基礎研究等に係る。

平成５年、運輸省退職後、公益法人勤務を経て、平

成１０年５月〜１８年６月 北九州市参与として新北

九州空港の整備促進に参画。

＜足立二雄講師挨拶文＞

北九州空港は来年３月、開港（２００６年３月１６

日）１０周年を迎えます。

この節目の時、関係の皆様に、空港のお話の機会を

頂き感謝致しております。

お話の前半では空港の建設の歩み、主に技術的な話

題について、そして後半では空港の利活用の現況とそ

の将来像についてお話を進め、市民生活の充実や経

済・産業活動の振興、地域発展にどう活かしていくべ

きか議論を深めたい。

ふるさとかんもん北九州を思う皆様の期待に沿える

かどうか判りませんが、ご理解が届くようにこれまで

の経験を生かして講演致しますので宜しくお願いしま

す。

会員の皆様 8月から９月にかけては当ファンクラブの行事が目白押しです。 いずれも興味をそそるものが

あると確信しています。 この機会に会員外の方をお誘い合せてご参加下さい。
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特別講演会の開催について （予告） 担当 副代表 大鬼 諌

演題：地方創生と北九州

この度八田達夫氏が、高齢化が進み人口流出に悩む

地方都市の進むべき方策として北九州市の取るべき道

を講演されていることを聞き、我がかんもん北九州フ

ァンクラブでも講演して頂くようにお願いし、快諾を

得ましたが、その内容を伺って本件はファンクラブの

会員のみならず、広く北九州地区出身でふるさとの活

性化を考えて下さっている諸兄諸姉にも受講頂くこと

が肝要と思い、会員外の方にも広くご案内することに

致しました。 同講演内容・趣旨から北九州市の後援

を受けること見込みです。

右記要領で開催致しますので、多数の方にお誘い合

せてご参加下さいますようお願いします。

特に北九州市応援団の集いに参加されている企業の

方、北九州地区の同窓会幹部の方を対象としたく情報

をお持ちの方は事前連絡をお願いします。

記

１ 日 時 ：平成２７年９月２４日（木）

午後６時より約２時間

２ 会 場 ：ニュー新ホール（ニュー新橋ビルＢ２Ｆ）

３ 講演演題：

メインタイトル：地方創生と北九州について

サブタイトル ：北九州は離陸の直前にある

＝北九州の発展計画

４ 講 師 ：八田達夫（アジア成長研究所＝在北九

州＝所長、経済同友会政策分析センター

所長、大阪大学招聘教授 ）

５ 徴収会費：１０００円 （予定）

６ 聴講人数：６０名まで

７ その他 ：終了後に講師を囲んで懇親会を計画し

ます。詳細は会報 113号をお楽しみに

◇トピックス◇ 「明治日本の産業革命遺産」が世界遺産に

われらがふるさとかんもん北九州地区で７施設

国連教育科学文化機関（ユネスコ）の諮問機関＝国

際記念物遺跡会議（イコモス）が「明治日本の産業革

命遺産」（福岡、山口など８県）の全２３施設を一括し

て世界文化遺産に登録するように勧告しました。 変

更を求めた主なものはサブタイトル「九州・山口と関

連地域」を「製鐵・製鋼、造船、石炭産業」への変更

でした。 勧告を受けて 7月にドイツ・ボンで開かれ

る世界遺産委員会の審査で正式に決定します。

奏功した要因に「一括推薦」がありますが、ユネス

コでは既に世界遺産総数が管理の上限の千件を超えて

おり、ユネスコの受け入れ易い「シリアルノミネーシ

ョン」（同種遺産の一括推薦）という手法をとったこと

及び、従来の文化庁主導から安倍首相直属の「官邸シ

フト」にシフトして内閣官房が一貫して主導し、この

一括推薦の手法の取り入れや人事体制も内閣官房参与

の任命、岸田外相もユネスコ事務局長と会談するなど

官邸主導にあった、と言えます。

これ以上の詳細と今後については 7月１４日の例会

ミニ講演会「世界遺産と北九州市」で拝聴することに

致しましょう。 お楽しみに

一括推薦された２３施設は次のとおりです。

（岩手県釜石市） 橋野鉄鉱山・高炉跡

（静岡県伊豆の国市）韮山反射炉

（山口県萩市） 萩反射炉

恵美須が鼻造船所跡

大板山たたら製鉄遺跡

萩城下町 松下村塾

（福岡県北九州市） 官営八幡製鐵所

（ 同 中間市） 遠賀川水源地ポンプ室

（ 同 大牟田市） 三池炭鉱 三池港

（熊本県宇城市） 三角西（旧）港

（佐賀県佐賀市） 三重津海軍所跡

（長崎県長崎市） 小菅修船場跡

（ 同 同市） 三菱長崎造船所第三船当渠

（ 同 同市） 三菱長崎造船所ジャイアント・

カンチレバークレーン

（ 同 同市） 三菱長崎造船所旧木型場

（ 同 同市） 三菱長崎造船所占勝閣

（ 同 同市） グラバー住宅

（ 同 同市） 高島炭鉱

（ 同 同市） 端島炭鉱（通称・軍艦島）

（鹿児島市）旧集成館 寺山炭窯跡 関吉の疎水溝

協賛広告

本店 〒802-0006 北九州市小倉北区魚町１-３-１１ 栗饅頭の湖月堂

℡ 093-521-0753 菓子業一筋、松本清張にも愛されて今日に至っ

本社 〒802-8691 福岡県北九州市小倉北区赤坂海岸３番２号 ています。 日露戦争勝利を愛でた勝ち栗か

℡ 093-541-0961 らの命名された由緒ある「栗饅頭」を御茶受けに、

フリーダイヤル 0120-47-0961 ご進物にご利用下さい。

Fax 093-541-3756 ＨＰアドレス http://www.kogetsudo.com
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◇事務局報告◇ ４月幹事会記録（抄） 議長:代表 長崎 新一

日時及び場所：４月１４日18時より新橋鳳龍クラブで行われた。

１ 決定事項

（１）入会キャンペーン用に会のリーフレットを作成、

会員に送り新会員紹介をお願いすること、また、

幹事は携帯し新会員開拓に努めることが長崎代表

より提案され、了解された。

（２）リーフレット原案内容についても提案され、鬼

塚さん中心に最終案を作成することが承認された。

（３）ボーイスカウト募金に協力要請が大鬼副代表か

ら提案され、承認された。

２ 報告事項

人事異動により、北九州市首都圏本部長の久保山

雅彦氏、下関市東京事務所長古川力氏が着任され、

夫々初参加されたので新任のご挨拶をいただき、併

せて出席幹事全員が自己紹介をして、抱負などを話

された。

◇事務局報告◇ ６月幹事会記録（抄）

日 時：６月９日 １８：００～２０：００

場 所：九州工大鳳龍クラブ

出席者：内田青虹 梅原英毅 大鬼 諌 鬼塚信子

近藤順郎 利重盛久 豊田千年 西山忠壬 広瀬知也

大下義邦（北九州市首都圏本部） 以上１０名

欠席者（事前申告）：井崎淳一郎 井出悠子 河上時彦

長崎新一 中野栄二 藤城昌三

議 題：

Ａ 確認・決定事項

１ 入会案内について 現在の原稿を最終として確認、

了解した。（大変良く仕上がっている）

２ 入会案内の活用について

会報１１２号に２部封入する。 １部は本人の

保存用 １部は新入会員勧誘用とする。

合せて振込票を封入するが、従来使用の振込票

（青）とする。

３ ９月例会（ミニ講演会：足立二雄）８日、史蹟散

策会１２・１３日、講演会（講師八田達夫）２４日

と３回実施となるが、夫々参加者層が異なると思わ

れるので全て実施することとする。

但し、夫々の企画に動員計画が必要。

Ｂ 報告事項

１ 北九州スカウト支援寄付金報告

延べ４１（企業 4社、会員 30名、非会員 7名）名、

計７５口 １５万円が募金された。

申込み者氏名、口数を幹事限りで「寄付申込み一

覧」を配布。 会報掲載は氏名のみとする。

全額１５万円 北九州５団に振り込み済

☆ 会報１１１号発行時点は対象受け入れ国はイスラ

エル国１１名だったが、これはスカウト数だけで、

指導者・保護者を加えると 80名に達することが判明

（募金目標 10万円を 20万円に修正）した。

２ 会報郵送用封筒、会報ｐ１の見出しのデザインの

更新について

吉田印刷（隆成紙工業）の提示図案を示し、封筒・

ｐ１見出しのいずれも北九州のキャラは「エコ・エ

ゴ」（ていたん、ブラックていたん）、下関は「武蔵・

小次郎」とした。

３ ７月以降の行事について 夫々の実施会合につい

て詳細説明があった。本会報に掲載済につき省略。

◎１１月の北九州イベントについて 長崎代表から

のメッセージ：１４日杉山邦博氏（大相撲九州場所

最中）を予定。コラボとして柳亭燕路師匠を交渉中。

料理はちゃんこ鍋を検討している。

４ 会計特別支出報告 （担当：鬼塚）

杉原相談役の急逝に伴って杉原相談役が管理保有

していたＨＰの移行作業代・プログラミング代と今

回の入会案内作成のデザイン料を予算外費用として

支払ったことが報告され、了承された。

５ その他

（１） 内田青虹さんより近況報告 萩市に2003年作

品「幕末・熱き心の女たち」を贈呈したことが報告

された。 ＮＨＫのドラマ「花燃ゆ」の 5月３１日

放映分のサブタイトルが「妻と奇兵隊」であったこ

とで内田青虹さんの２００３年の作品がマッチング

していると萩市長から直接電話があり、急遽贈呈と

記者会見が実現した。

（朝日・読売新聞に掲載された）

（２） 会報１１２号編集より 原稿督促要請と今後

例会記録担当が必要とコメントされた。

（３） 次回以降の幹事会予定日 ７月７日（火）

８月４日（火）

予定

以上 記録・文責 大鬼 諌

◇新入会員紹介◇（２月８日～５月３１日）

下記６名の方が入会されました。 括弧内氏名は紹介者 （敬称略）

① 東恭子（――） ② 中村みつえ（井出悠子） ③ 茶島宏次（八坂和子） ④ 秋山敏郎（――）

⑤ 浅田和幸（利重盛久） ⑥ 冨永裕輔（大鬼諌）

◎会員拡大キャンペーンが始まります。 望郷憂郷の同志を増やしましょう。 時折の真剣さと常時の楽しさ

を交えたさらなる新しい意見交換が楽しめる機会増加を会員拡大から見出してゆきましょう。



５

入会案内完成報告 と 会員拡大キャンペーンの実施について

かんもん北九州ファンクラブ 代表 長崎 新一

かんもん北九州ファンクラブはこれまで入会勧誘は

過去の会報と勧誘される方の熱意に頼っていましたが、

昨年来幹事会で意見交換をして入会案内のリーフレッ

ト作成、配布することを決議、多数の皆様の協力を得

てこの度完成致しました。今回の入会案内の出来栄え

には自画自賛しています。

この入会案内によって会員の皆さまもかんもん北九

州ファンクラブの全体像が初めて理解された方も多い

のではないか、と思います。

＜会員拡大キャンペーンの実施について＞

入会案内リーフレットを会報１１２号に２部同封し

ました。 １部は保存用として、もう 1部は貴方様の

知友人で当ファンクラブに勧誘したい方に振り込み用

紙と一緒にお渡しして頂きたく、年来の会員拡大施策

の具体的方法として「各会員様 1名が新会員１名勧誘

実現＝会員全員参加」を期待し、会員拡大キャンペー

ンを実施することに致しました。

詳細は右記の通りです。

記

１、今年度の会員拡大キャンペーン期間として7月～

１２月とします。 ３年間継続実施します。

目標：会員数が１０００人超となること

２、ご紹介頂いた方には、会員の内田青虹画家の歴史

人物絵葉書（吉田松陰、細川ガラシャ、山中鹿介、

巴御前の内から２枚）をお送りします。

３、入会申込は同封の会の案内リーフレット封入の

ゆうちょ銀行払込票をご利用ください。

会報表紙裏面の連絡票を使ってご紹介頂いた場合、

事務局より払込票をお送りします。

４、特典；１０００円年会費で２年間継続

平成２７年度・平成２８年度２年間の年会費とし

ます。＊７～９月入会の会員も１０月以降の入会会

員と同じ扱いとします。

以上

お問い合わせ先は担当幹事鬼塚信子、大鬼諌へお願

いします。（ｐ１６参照）

◇事務局報告◇ 会報表紙をリニューアルしました 担当 副代表 大鬼 諌

会報１１２号を受け取って何か気づかれましたか。

そうです。 郵送された宛名書き表紙の下欄にキャラ

が再登場しています。 さらに会報ｐ１の見出し左上

地図にも新キャラが登場しました。

左側キャラは北九州市のゆるキャラ「エコ・エゴ」

です。正式には環境マスコットキャラクター「ていた

ん＆ブラックていたん」と言います。

低炭素社会の象徴「シロクマ」をモチーフにし、ネ

ーミングは低炭素から「ていたん」としています。

環境先進都市を目指す心意気を表現しています。

右側キャラは下関市のキャラ「武蔵・小次郎」です。

交流人口拡大を目指す下関市としては観光拠点「巌流

島」を初め、郷土に纏わる史蹟を整備して、その成果

達成を目指しています。

ｐ１見出し地図につきましては本来会員の皆さまが

所有している会員証のコピーでしたが、既に会員証は

わたせせいぞうのデザインに変更になっていますので、

これを採用すべき所ですが、地図を残して欲しいとい

う要望も強く、地図を残してキャラを北九州のＫマー

ク、下関のフグマークから、夫々新採用キャラに変更

したものです。残した地図について下関市側では１市

４町合併によって下関市域が拡大していて、この地図

では全域を網羅していないという指摘もありますが、

一方で地図内の地名が読めるように大きく、との要望

もありました。両方の意向を満足することは今後の課

題としますのでご了承くださいますようお願いします。

協賛広告 ≪創業百年を記念して≫

アルコール瓶詰雲丹発祥の地は響灘に浮かぶ「六連島」で、先駆者城戸久七、弊社創業者上田甚五郎と大正３年

に引き継ぎ百年を迎えました。 この度は創業百年を記念して誤って落とした原点のアルコール＝ジンを添加して

「甚」の誕生となりました。 ご賞味ください。



６

門司高等学校物語 4 坂口秀俊 （硯友会副会長 門司高校昭和44年卒）

現在の北九州市門司区は、もともと福岡市、久留米市

に次いで、明治 32 年（1899）に福岡県で 3 番目の市

制が敷かれた港町である。明治維新後、九州の玄関口・

大陸への窓口として急速に発展し、明治２３年には九

州鉄道の起点となる門司駅（現門司港駅）が開業し、

高瀬（熊本県）まで開通した。門司市には三井・住友・

三井・第一などの銀行（のちに日本銀行門司支店や横

浜正金銀行門司支店も）、三井物産や三菱商事などの大

商社の支店が軒を連ねていた。また、門司鉄道管理局・

国鉄九州総局も置かれ、交通・流通・情報の要衝とし

て周辺の町村を併合しながら発展を続けた。人口も急

増し、市民の要望に応える形で開校したのが、門司高

校の前身である県立門司中学校である（大正 12 年

1923）。
門司市には、日本（浅野）セメント、協和発酵、大

日本精糖、神戸製鋼所、サッポロビールなどの各工場

が海岸沿いに作られたが、それは、海運と室町時代の

勘合貿易でもよく利用された門司の良水によるもので

あった。しかし、高度経済成長期のエネルギー革命と

自動車道路網の整備などにより利点が徐々に失われ、

門司は大きな転換点に立ち向かうことになった。この

間、昭和 38 年（1963）2 月に旧 5 市合併によって北

九州市が誕生して北九州市門司区となったが、小倉や

八幡を中心にした町づくりもあって、都市銀行の各支

店、大企業の工場などは門司から撤退し、人口は急速

に減少していった。

門司を含めた北九州のみならず、筑豊地区の旧産炭

地も大幅な人口減となり、昭和から平成と元号が改ま

る頃から、県立高校の再編統合が議論されるようにな

った。平成12年 12月に福岡県教育委員会から「県立

高等学校再編整備に関する第一次実施計画」が発表さ

れ、門司高校と門司北高校が統合して中高一貫教育校

に再編されることになった。この段階では、開校年や

その教育内容などの具体的なことは公表されてなかっ

たが、私は、平成12年・13年度の 2年間、母校門司

高校の教頭であり、13年度は県教育委員会の指導を受

けて新たな中高一貫教育校の教育内容などについて、

門司北高校と研究協議を行った。平成 14 年 4 月から

１年間、私は転勤辞令を受けて小倉高校総括教頭を命

じられたが、この間に、中高一貫教育校の開設が平成

16 年 4 月に決定した。そして、15 年 4 月、私は中高

一貫教育校設立準備室長（校長）を命じられ、門司北

高校内に設置された設立準備室に着任した。

門司高校と門司北高校が統合して中高一貫教育校に

再編されるということであったが、門司高校は旧制中

学以来の輝かしい伝統があり、多くの素晴らしい人材

を世に送り出しているので、新しい学校には、是非門

司高校の良い伝統を受け継がねばならない、と堅く心

に誓った。具体的には、高等部は進学校にする、高校

野球部やラグビー部のユニフォームは門司高校のもの

を踏襲する、校章は門司市の市章であり門司中学・門

司高校の校章にある「錨」を入れることなど、そして、

新たに校歌を作るに当たっては、私が作詞して、大先

輩で高名な音楽家の畑中良輔先生(12回生)に依頼する

ことにした。

15 年 4 月に教育目標を策定するとともに校訓を定

め、当時は中等部が門司北高校敷地で高等部が門司高

校敷地ということになっており、校名は「門司」を残

した「門司学園」ということに決定した。校歌の作詞

に当たっては入念な推敲を行い、平成５年の門司高校

創立７０周年記念コンサート以来お付き合いをして頂

いている畑中良輔先生に、電話と書簡で作曲をお願い

し 。たっさだくてけ受き引と」よいい、ああ「、ろことた

約１ヶ月後の９月、「出来たから、楽譜を送ります。」

というお電話があり、更に、「この曲は、私が創立 60
周年で作曲した門司高校〝逍遙歌〟を受け継ぐもので

す。是非、門司中学・門司高校の良い伝統を継承して

下さい。」と言われた。バリトン歌手であり、自らも素

晴らしい歌曲を多く作曲している畑中先生らしいハ長

調の明るく伸びやかな旋律で、一般の校歌とは異なり、

歌曲のような校歌である。現在、門司学園のHPで流

れているので是非一度聴いてみて頂きたい。なお、そ

校たっ作の僕「、がたしい会おはに生先中畑か度何後の

歌は、いつになったら甲子園で流れるのかな？」と言

われたことも印象深く憶えている。当初は全く考えな

かったが、野球部が３年前の秋の九州大会で活躍し、

センバツの 21 世紀枠に選ばれながら補欠になったこ

とが残念でならない。近い将来、必ず実現すると信じ

ている。

畑中良輔氏 (文化功労者、日本芸術院賞等受賞) 

甲子園に向けて---福岡大会決勝進出2013年



７

◇ふるさと情報◇ スカウト活動への支援募金のお礼とその後

担当 副代表 大鬼 諌

北九州ボーイスカウトがイスラエル国のスカウト

を招いて交歓することで寄付を募りましたが、当初と

著しい変更がありました。その変更とは当初の情報で

１１名のスカウトを受け入れ、となっていましたが、

１１名とはボーイスカウト数でこれに役員、指導者、

保護者を加えると延べ８０名であったことでした。

そこで寄付金目標額を１０万円から２０万円に変更

して募りました。

然る処さらに重大な変更がありました。イスラエル

国から指導者などの成人の出国許可が下りないことが

判明し、ＷＳＪへの参加が危ぶまれることとなり、北

九州団が受け入れる対象国はバングラデシュに変更と

なりました。 バングラデシュは既に２年前に北九州

団で受け入れた実績があったことで北九州団も応諾で

きたとのこと。 対象人数も延べ７０名強でほぼ同一

規模です。 イスラエル国の出国許可についてはイス

ラムの陰が社会不安を醸出し、安全確保面の懸念が不

許可要因のようです。

北九州スカウト活動支援に協力下さった皆様とそ

の総額：法人４社 個人３７名 総額：150,000円

その全額を寄付しました。

協力下さった皆様のご芳名を列記してお礼に替え

させて頂きます。 （敬称略）

企業（４社）

うに甚本舗 北九州予備校 ギラヴァンツ北九州

湖月堂

会員（あ～お順）（３０名）

秋本敏文 井崎淳一郎 井出悠子 上野隆一郎

梅原英毅 大鬼 諌 緒方優子 鬼塚信子 河上時彦

佐伯雅啓 柴田幾代 清水順子 多田洋子 田中 悟

田中丸誠子 豊田千年 長崎新一 中野栄二

中村妙子 西山忠壬 本多忠夫 松尾修明 松本健司

諸岡昭子 山下 徹 山宮礼子 山本紀子

久保山雅彦 塩塚博志 大下義邦

会員外（７名）

安部博之 有森正紀 井本英輔 川野長英 久保 薫

中山知子 吉見宏昭

◇投稿◇ 大学の２０１８年問題 副代表 大鬼 諌

1 月ミニ講演で日本人口が２００８年にピークを迎

え、以後７０年間の長期に亘って日本人口が減少を続

ける、という命題に突き当たり面喰ってもいますが、

この厳然たる事実を理解すると色々の局面で生じる問

題が気になってきました。「大学の２０１８年問題」

もその一つになります。 「２０１８年に１８歳人口

がピークとなり以後減少に入り、大学の経営を圧迫す

る」 という命題です。 この心配が予測されていた

にも関わらず、私立大学数は 92年 384校だったのが、

02年500校、14年600校超と逆に増え続けてきました。

これを支えたものは進学率の向上がありました。かつ

ては３０％台だった進学率が５０％へ、今や専門学校

までを対象とすると８０％を超える進学率となってい

ることからこれ以上の進学率を望むことは限界とみら

れます。 受験志望者数、進学率いずれも拡大が見込

めない時点からはいよいよ淘汰の時代に突入すること

になるのですが、大学側は学生数確保（定員割れを防

ぐために定員数超過合格を認めてきた）のために狭き

門を広げて対応してきました。文科省も定員数の超過

を認めてきました。 既に一部の大学の学生の中に入

学した大学名を正しく書けない学生がいるという笑え

ない話もあるのです。 最高学府として本来の大学教

育を遂行するには「２０１８年問題」は不可避となる

ことでしょう。（この項続く～地方都市の大学は？）

◇事務局より◇ 好評シリーズ・高校物語は続きます

豊中物語（豊浦高校）から始まった高校物語ですが、若松、育徳館（豊津）、下商、門司、と進み今回で門司高校物

語も完結、次は西南女学院の予定です。 あ～あ、わがせいな～ん をお楽しみに

6 月 6 日に下商京浜同窓会総会に招かれ出席しましたが、大変驚いたことに総会で配られた資料に会報掲載された

下商物語が全収録されて１冊の冊子となって加えられていたことでした。 役に立った！と思った瞬間でした。

協賛広告 北予備の真骨頂 北九州予備校東京 大学進学部長 金沢孝児

前号でも紹介した通り、北九州予備校の特徴は医学部合格率の高さを誇っていることです。

お蔭様で全国の一流と目される進学校の生徒さんが

自らの目標達成のために「努力は報われる」北九州予備

校を選んで下さるようになって参りました。

決して特殊な手法がある訳でもなく生徒にはアナログ

的にしっかり集中して授業に専念してもらった成果な

のです。 要領よくスマホを使って答えを探すのでは

なく、自らの体内に叩き込むことこそ実際に将来に亘

北予備東京 東京都中央区日本橋小網町１８－３ って役に立つことに繋がります。

℡ ０３－６２０６－２５１１ 北九州予備校からは質の高い生徒を大学に送り込むこ

大学進学部長 金澤孝児 と実社会に出ても有能な人材作りを誇りにしています。



８

◇会員投稿◇ ギラヴァンツ北九州アウェー戦観戦記 会員 上釜真一

５月１７日太陽が照りつける暑い天気の中、ニッパ

ツ三ツ沢で行なわれた明治安田生命J2リーグ横浜 FC

対ギラヴァンツ北九州の試合を北九州側ゴール裏で観

戦しました。

試合は、開始早々から横浜FCペースになって苦戦す

る場面が多々ありましたが、懸命のディフェンスで得

点を許しませんでした。数少ない相手陣内への攻撃を

しかけるも相手ディフェンダーにかわされ得点はあり

ませんでした。そして、後半３２分に横浜FCの FW大

久保にゴールを決められました。その後も北九州は果

敢に攻めるが徹底的な場面を作ることなく０－１であ

えなく敗戦となりました。

試合終了後の感想は、もっと積極的に攻めて欲しか

ったことと体力面で横浜FCに劣っているのでは、と感

じたことです。 この日の観衆は横浜 FCとしては珍し

く９６６３人でしたが、北九州を応援する人が相変わ

らず少ないことを寂しく残念に思いました。

かんもん北九州ファンクラブ会員の皆さまがもう少

しギラヴァンツ北九州に興味を持って、首都圏開催試

合ではスタジアムに足を運んで欲しいと感じました。

≪編注≫ 上釜さんは長野県松本に在住されていま

すが、ギラヴァンツの試合が首都圏であれば、上京さ

れて観戦応援されています。 首都圏、特にスタジア

ム近くにお住まいの方は、応援に出かけようではあり

ませんか。

西日本工業大学全国大会出場！

応援のお礼 観戦報告記

西日本工業大学事務局長 丸山聡 会員 清家みえ子

6 月 8 日に神宮球場で開催された全日本大学野球選

手権大会には多くの方のご声援をいただき有難うござ

いました。

試合では、今秋のドラフト候補の投手に対し果敢に

攻め、2 回裏にスクイズで先取点をあげました。その

後、守備の乱れで逆転されましたが、9 回裏の攻撃で

は 3塁打を放つなど最後まであきらめない姿勢を貫く

ことができました。

勝利は逃しましたが、練習を重ね、全国大会での初

勝利を目指します。

かんもん北九州ファンクラブの皆様のご声援を引き

続きお願いします。

＜事務局註 ＞ 大鬼 諌 記

応援に駆け付けた皆さんが多数おられたようですが、

纏まって行動した訳ではなかったので全員の把握がで

きませんでした。八塚通堯さん 利重盛久さん 久保

山雅彦さん ＆ 清家みえこさんでした。

他の観戦応援者には申し訳ありません。 応援しな

がらでもふるさとの匂いを嗅ぐことができるように思

いました。 戦い終わってからのお疲れさま会も楽し

そう。 来年の再出場を期待しましょう。

かんもん北九州ファンクラブの清家みえ子です～♪

全日本大学野球選手権大会の、九州地区代表は、み

ごと西日本工業大学野球部に、その故郷大学応援に、

神宮球場に～昨年(2014年)も応援に、行かせていただ

き、今年 2015年６月８日も、また！応援に、行かせて

いただきました。

オレンジ色のハッピを着させていただき 応援ボー

を両手に持ち 「フレ～フレ～西日本工業大学～♪」

素晴らしい西日本工業大学吹奏楽団にのせて応援させ

ていただくのは すこぶる楽しく のりのりになりま

した。 勝敗は 時の運 神宮まで来れたことの素

晴らしさに大拍手～♪ 「来年も 楽しみに 待って

ますからね～♪」

応援終わっての、お疲れさま会は 西日本工業大学

卒業生の皆さまの中に参加させていただき 来年も

お会いしましょうと かたい握手をして別れました～

会話の中で 時々でてくる 北九州方言のイントネー

ションに～「いや～なつかしや故郷～心にしみいる一

時を～本当にありがとうございました～♪」

協賛広告



９

◇投稿◇ 我が国の福祉について 編集（文責） 大鬼 諌

我が国の福祉は永い間恵まれているものからそうで

ない者に対する一方通行の行為が多かった。

例えば、行政体から身障者へ、お金持ちから貧乏な

人へ、健常者から障害者へ という風に・・・。

別の言い方をすれば健常者による同情心や施しの気

分をベースにした行為があり、極論すれば差別になっ

てしまう。

我々はこのような福祉はもう結構と言いたい。

ではどのような福祉であればよいのかというと以下

の様になる。

障害を持った人と付き合う場合 その人の障害部位

に対して「さぞご不自由でしょうね！」と言ったとこ

ろでその障害が治る訳ではなく、本人は確かに不自由

であるが「前向きに一生懸命生きているのに」と思う

に違いない。

健常者は身障者の障害部位をよく認識し、運動機能

の範囲をよくつかんだ上で 両者で何ができるのかを

考えてゆけばよい。

また、よく見られる点に、健常者の親切の押し売り

がある。

私の経験だが、多くの施設を廻っている間よく訪問

のお礼に言語障害の人の謝辞があったが、たどたどし

い発言力が可哀想で途中で話をこちらで取ってしまい、

少しでも早く終わらせてあげようとしたことがよくあ

った。

これは大きな間違いであって、言語障害の人は多分

謝辞を述べる何日も前から必死の練習を繰り返してい

ただろう。

もし時間がかかったとしても私の前で言い切ること

ができたら、大変な自信になったであろうに、私の間

違った親切心のために全てがパーになってしまったこ

とがある。

聞く人に時間さえあれば最後まで聞いてあげること

が最大のヘルプとなる。

以上のように福祉活動の中で気を付けなければなら

ないポイントはいくつかある訳だが、原点さえ知って

しまえば決して難しい事ではなく、誰にでもできるこ

とである。 というより福祉は専門家に任せておけば

よいといいうものではなく、全国民が自分のできる範

囲の中で障害者問題を考えるべきである。

以上のお言葉は柏朋会が発行した会報第１号に掲載

された寛仁親王殿下の筆になるものである。 この信

念を終生持ち続け、一昨年ご逝去されるまで身体障害

者福祉に尽力されてこられたご仁徳の一つとして、ま

た、障害者に対する我々健常者の臨み方について正鵠

を得たものであるので、去る６月６日の祥月命日に「三

年大祭」が執り行われたの機にご紹介申し上げる次第

である。

また、寬仁親王殿下とご親交のあった前副代表西山

忠壬さんよりこれまでの思い出話とともに福祉につい

ても研鑚する機会を得たいと思っている。

◇追悼◇ 武士道精神をもった偉大な逸材 杉原健児さんを悼む 会員 山下 徹

こころざし高き武士道精神を

持った偉大なる郷土の逸材を亡

くしてしまった。杉原健児さん、

「。るあで人のそ かんもん北九州

ファンクラブ」の発起人でもあ

る杉原氏の訃報を、当 5 月号

（111号）で知る羽目に。

前市長の末吉興一さん、吉田茂人北九州市立病院局

長ほか多くの方々が弔辞を寄せられている。氏はふる

さと北九州に熱き思いを寄せ、東京において「ふるさ

と北九州を考える会」を立ち上げ、どうすればふるさ

と北九州が活性化し誇りある街を取り戻すことが出来

るか等について真剣なる勉強会をされ、同時にその情

報を北九州へ発信しておられたのである。丁度、私が

平成 5 年 5 月 20 日にここ北九州で「第一回北九州ま

ちづくりサミット」を開催したのであるが、そのとき

にいち早く賛同してくださり、こころざしを同じくす

る同志として東京から駆けつけてくださったのが杉原

健児さんであった。そのときの市長が末吉興一さんで、

その秘書が吉田茂人さんだった。氏は私にこう言って

下さった。「ヤマシタさん、私はあなた方に出来うる

限りの応援を約束しますから

ぜひ頑張って下さい」と。

そして、「このふるさと北九州

を誇り高き街に蘇らせましょう」

と背中を押して下さったご恩を

決して忘れることはできない。

新聞に杉原健児さんのコメント

がある。「東京に集まる情報をこのサミットにどしど

し提供します」と。その後も氏の主宰する著名人を講

師とするフォーラムの議事録を毎月欠かさず送り続け

て下さり、随分と勉強させて頂いたことを懐かしく想

い出される。

大好きな碁を打ちながらの昇天は往生中の大往生で

ある。見事なる人生の総決算である。大往生、これは

私の独断と偏見であるが、「自分の好きなことをしてい

る最中に息絶える」これが最高の死に方であり生き方

であろうと思っている。

その翌年度からも「熱き思いを語らうひととき」と

銘打って、各区のまちづくりの鉄人たち主宰で毎年七

区全部で開催することが出来、今日に至っているのも

一扁に杉原さんの魂のお陰である感謝しています。

註：山下様からの投稿文を読むにつけても改めて杉原前代表の実行力、高い見識に感服する次第である。（大鬼）
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郷土力士情報

○ 平成２７年５月両国夏場所戦績 ●

豊響 （境川）幕内12 下関市 6勝 9敗

松鳳山（二所関）十両3 築上町  7勝 8敗

玄界鵬 （大嶽）幕下25 北九州市 2勝 5敗

電山※ （大嶽）幕下57 宇部市 3勝 4敗

琴大龍（佐渡嶽）三段66 遠賀町  5勝 2敗

琴虎 （佐渡嶽）三段86 遠賀町  2勝 5敗

刻竜浪 （立浪）序二22 豊前市 1勝 6敗

若山中（二所関）序二23 北九州市 3勝 4敗

響龍 （境川）序二33 下関市  3勝 4敗

栃天翔（春日野）序二 35 北九州市 4勝 3敗

若戸櫻 （式秀）序二 80 北九州市 4勝 3敗

山下 （二所関）序口2 北九州市 1勝 6敗

郷土力士豊眞将が引退立田川親方になり、現力士は

２人は聊か寂しいものがある。と同時に最近の戦績も

総じて振るわないのも寂しい。 立田川親方は土俵に

上がる時に館内放送で「山口県下関市出身、錣山部屋」

と言われることで郷土下関を意識したという。 故郷

に帰るのは錦を飾るときと腹に据えて十両以上を力士

を目指す意欲を示してもらいたいものである。

外国力士に負けてたまるか、との強い気持ちを持っ

て今後も臨んでもらいたい。

電山は旧力士名吉野、その前には右肩上という

力士名を名乗っていた。よく改名する力士である。

○ ● ○ ● ○ ● ○ ● ○ ● ○ ● ○ ● ○

＜相撲豆知識＞ 部屋紹介 二所の関と二所一門

親方は元南海の黒豹こと若嶋津、松が根部屋を開いて

いたが、名跡年寄株二所の関を松が根と交換取得した

もの。同部屋の年寄は４名北陣（元麒麟児）湊川（元

大徹）放駒（元玉乃島）松が根（元玉力道）を擁し、

松が根はマワシを絞めて土俵に降りて稽古をつける熱

心さである。現在力士十両松山鳳山以下１２名の他に

行司、呼び出し、床山を抱えている。

二所一門連合稽古が行われたが、稀勢の里（田子の

浦）、琴奨菊（佐渡ヶ嶽）が参加したのは、７代目二所

関（玉の海）が分離独立を奨励したので、花籠（大ノ

海）、佐渡ヶ嶽（琴錦）らが部屋を起し、花籠からさら

に二子山が独立、また、鳴門が独立した。鳴門（隆の

里）の名跡変更が田子の浦である。

この他に尾車（琴風）、片男波（玉春日）、芝田山（大

乃国）、高田川（安芸ノ島）、峰崎（三杉磯）の各部屋

が二所一門である。

二所の看板力士は松鳳山。幕内復帰に向けてさらな

る期待を籠めて応援しよう。

ギラヴァンツ北九州の近況 （６月１５日時点） 代表取締役 横手敏夫（会員）

今シーズン初の4連勝！5月24日首位を窺っていた

千葉さんに快勝してから大分・水戸・熊本と九州ダー

ビー２つに兄弟監督対決を制して、チームは安定度が

高まってきました。4 試合で得点 9、失点 3 でしたし

11 試合続いていた失点もやっと無失点に抑えること

ができました。これからも1試合ごと研鑽を重ね、失

点を抑えて欲しいものです。

次はアウェイで現在 4位の好調コンサドーレ札幌戦

です。クラブ初の 5連勝目指して選手たちはしっかり

戦います。

６月１５日時点では１０位まで順位をあげています。

昨年の順位５位以上を目指して邁進します。

直近までの戦績

４月１９日 対 福岡 １対０ ● Ｈ

４月２６日 対 京都 ２対０ ● Ｗ

４月２９日 対 愛媛 ２対３ ○ Ｗ

５月 ３日 対 岐阜 １対２ ○ Ｈ

５月 ６日 対 大宮 ２対０ ● Ｗ

５月 ９日 対 大阪 ３対０ ● Ｈ

５月１７日 対 横浜 １対０ ● Ｗ

５月２４日 対 千葉 １対３ ○ Ｗ

５月３１日 対 大分 １対２ ○ Ｈ

６月 ６日 対 水戸 １対２ ○ Ｗ

６月１４日 対 熊本 ０対２ ○ Ｈ

（Ｈ ホームゲーム Ｗ アウェイ）

協賛広告

ギラヴァンツ北九州

代表取締役社長 横手敏夫

ギラヴァンツは北九州と共に走る

新年度の諸情報の詳細については、

ギラヴァンツ北九州ＨＰをご参照下さい。

http://www.giravanz.jp/

〒802－0001 北九州市小倉北区浅野３‐８‐1

ＡＩＭビル２ｆ
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◇ライブご案内◇ 谷口英治 （クラリネット奏者） ７月

クラリネット奏者の谷口英治さんがひょっこり顔を

出して下さった暑気払いは昨年８月のこと。 魅了さ

れた方もおられたと聞いておりますが、彼が「谷口英

治セクステット」を結成して早や十年が経ったとのこ

と。 7月は彼にとってこれまでの集大成の意もあろ

うが、さらなる一歩を踏み出す大事な意義深い月だと

思います。

彼の十周年を記念して極力全ライブを紹介しますの

で、懐かしく思われる方はいずれかのライブを覗かれ

ては、いかが。

6月 30日（火）東京

谷口英治セクステット結成10周年ライブ

[会] 銀座 SWING 18:00開場 18:45開演

[出] 谷口英治セクステット

＜右近 茂(Ts)，片岡雄三 (Tb)，袴塚 淳(Pf)，ジャン

ボ小野 (Bass)，山下暢彦(Ds)＞

[料] ミュージックチャージ：3680円、会員=2100円、

会員同伴=2620円

[問] SWING Tel. 03-3563-3757

7月 3日（金）東京

[会] 練馬春日町 Lady Day 20:15～

[出] 谷口英治(Cl)，村尾陸男(Pf,Vo)

[料] ミュージックチャージ：2500円

[問] Lady Day Tel. 03-3998-0660

7月 5日（日）神奈川

『DO JAZZ SENZOKU 2015 How Ｉ Rhythm !?』

[会] 洗足学園 前田ホール 16:30開場 17:00開演

JR南武線「武蔵溝ノ口」駅 東急田園都市線・大井町

線「溝の口」駅 南口下車

[出] 小林豊美(Fl)，谷口英治(Cl)，多田誠司(As)，

佐藤 達哉(Ts)，原 朋直 (Tp)，松本 治(Tb)，有田純

弘(Gt)，布川俊樹(Gt) ，沼尻了恵(Gt)，高木大輔(Gt)，

紺田凌平 (Gt)，元岡一英(Pf)，佐藤浩一(Pf)，水谷浩

章(B)，山本 連(B)，遠藤 定(B)，松山 修(Ds)，池長

一美(Ds)，小笠原 拓海(Ds)，岡部洋一(Per)，CHAKA(Vo)，

三槻直子(Vo)  司会： 香取良彦，中島美穂

[料] チケット：¥1000（全席自由）

[問] 洗足学園音楽大学 Tel. 044-856-2713 

ensou@senzoku.ac.jp

7月 8日（水）東京

『谷口英治のジャズワークショップ』（DVD収録）

第五回目

[会] 六本木 サテンドール 19:30～

[出] 谷口英治(講師,Cl)，藤田佐奈恵(アシスタン

ト,Vo)，北島直樹(Pf)，生沼邦夫(B)，井上尚彦(Ds)

[料] ミュージックチャージ：2800円

（学生はノー チャージ）

[問] サテンドール Tel. 03-3401-3080

7月 10日（金）東京

[会] 飯田橋 カフェ・ラグタイム 20:00～

[出] 谷口英治(Cl)，西村俊哉(Gt)

[料] ミュージックチャージ：2800円

[問] ラグタイム Tel. 03-3221-0938

7月 13日（月）神奈川

[会] 関内 Farout（ファーラウト）19:30～

[出] 谷口英治(Cl)，村尾陸男(Pf,Vo)

[料] ミュージックチャージ：2500円

[問] ファーラウト Tel. 045-261-5653

7月 22日（水）東京

[会] 銀座 音楽サロン カンタータ 19:00開演

[出] 「三人でベイシー！」＜谷口英治(Cl)，有田純

弘 (Gt)，楠井五月(B)＞

[料] チケット：4000円（ドリンク付）※定員30名

※ チケットは谷口まで

[問] カンタータ Tel. 03-3575-1566

7月 25日（土）東京

[会] 神楽坂 u-ma kagurazaka

[出] 嶋津健一(Pf)，谷口英治(Cl)

[料] ミュージックチャージ：3000円

[問] u-ma kagurazaka Tel. 03-5946-8765

7月 27日（月）東京

『シームズ・ライク・オールド・タイムズ』発売記念

ツアー凱旋ライブ

[会] 銀座 SWING 18:00開場 18:45開演

[出] 谷口英治 NEWカルテット＜田窪寛之(Pf)，楠井

五月 (B)，岡田朋之(Ds)＞

[料] ミュージックチャージ：3680円、会員=2100円、

会員同伴=2620円

[問] SWING Tel. 03-3563-3757

◇ライブご案内◇ 和田多聞 （シンガソングライター）

和田多聞君の経歴は下商卒というだけで異色中の異

色と思います。 ライブハウス“赤坂グラフティ”で

久しぶりに多聞君のライブを楽しみましょう。

場所： 赤坂グラフィティ （最寄駅；千代田線：赤坂駅）

日時 ：2015年 7月 6日（月曜日）

タイトル：ＥＣＨＯ＆ＲＥＦＲＥＣＴＩＯＮ #41  

開場 18:30／開演１9：00

チケット料金 ：前売￥2,200／当日￥2,500

（1drink別、整理番号付き）

問い合せ ：グラフィティ 03-3586-1970 

出演

■ドラマー 平川 象士 ■ベーシスト 小林 修己

■ピアニスト 吉村 隆行 ■尺八奏者 平野 将義

■アコースティックギタリスト 吉田 拓也

■フラメンコギタリスト 細川昌夫



12

■ご存知ですか！沖合人工島「長州出島」

下関港では、将来の発展に向けて、制約の少

ない関門海峡外側の新港地区に新たな国際物

流拠点を形成するという基本方針のもと、水深

-12m 岸壁 2 バース 480m の国際物流ターミナ

ルなど運輸・物流ゾーンとして、約 62ha（武

蔵・小次郎の決闘の地として知られる「巌流島」

の約 6 倍の大きさ）の新たな広大な港湾空間を

整備し、関門海峡内にある物流機能を移転・集

約していく予定です。

平成７年に現地着工し、平成 21 年 3 月から

水深-12m 岸壁 1 バース 240m（綱取延長+60m）

を含む国際物流ターミナルなど約 11ha が一部

供用開始しています。

大型岸壁や広い荷捌きヤードなどを備えた

国際物流ターミナルでは、アフリカ向け中古車

の輸出拠点としての利用や既存地区からの韓

国定期コンテナ航路のシフトなどで、港は活気

に満ちています。

■下関の発展に向けて！

「大型岸壁と広い荷捌きヤード」、「アジアか

らの航行時間の短縮可能」などのメリットがあ

る国際物流ターミナル背後には、産業振興用地

（約 22ha）を埋立造成中で、長州出島の特性

を活かし港湾貨物の増加や地域雇用の創出な

ど港湾振興や地域経済の活性化につながる産

業を誘致していく方針です。

早ければ平成 28 度末頃から一部用地の売却

や貸付が可能となる見込みであることから、今

年度から積極的に企業誘致活動を展開すると

ともに、進出企業の募集に向けた検討・準備を

進めていきます。

長州出島の利用拡大をめざし更なる集貨と

背後用地への産業誘致の促進を加速させ、長州

出島の付加価値を高めることで、下関港の起爆

剤となり、港湾はもとより、下関の将来の発展

に繋がっていくものと期待しています。

下関の発展に向けて、積極的な集貨・誘致活

動を展開してまいりますので、皆様方のご支

援・ご協力をお願いいたします。

下関市港湾局経営課（TEL 083-231-1390）

kwkeieik@city.shimonoseki.yamaguchi.jp 

http://www.shimonoseki-port.com

下関港の新たな国際物流拠点 ～沖合人工島「長州出島」～

運輸・物流ゾーン

約 62ha

下関港港湾計画図（新港地区）

国際物流ターミナル

産業振興用地

約 22ha

水深（-12m）

沖合人工島「長州出島」

H21年 3月供用エリア

コンテナ荷役状況

240m



13

ふるさと下関地区の情報あれこれ 担当 文責：副代表 大鬼 諌

◇ふるさと情報◇ 下関海響マラソン ウェブ申込

み初日で定員締切

１１月１日に開催される「下関海響マラソ2015」の

ウェブエントリーは３時間弱で予定人員に達し、締め

切った。 フルマラソンは１万人、５㎞の部、２㎞の

部は夫々１千人の募集である。

2008 年第１回はフルは５６日目、５㎞の部７４日、

２㎞の部１００日だったことは昔日の感慨である。

実行委の事務局は「幅広い世代でマラソン人口が増

向が度知認てしと会大の模規人万１「」とこるいてし加

上」などを分析しているが、当日の宿泊を支援する

「得々しものせき」の応募も順調なことから、受入れ

体制の充実も好調の要因と思われる。 このマラソン

を支えるボランティアスタッフとして３２００人募っ

ており、締切は７月末。エントリーされた中に東京事

務所の職員もおられる。とにかく完走を目指すという。

◇ふるさと情報◇ 蛍が結ぶ日中交流

湖北省公安県と

中国湖北省公安県の訪日団が下関入りして交流を深

めた。 公安県は故事「蛍雪の功」で知られる車胤の

故郷でゲンジボタルを国の天然記念物に指定されてい

る旧豊田町と１９９２年から交流が始まっていたが、

2007 年の１市４町の合併後に改めて下関市と友好協

力関係を継続する同意書を交わして今日に至っている。

◇ふるさと情報◇ 関門港湾建設が海外企業から

直接契約

港湾・海洋構造物工事業の関門港湾建設（本社：下

関市細江新町）がシンガポールの大型港湾施設建設工

事を海外企業ＤＩ社（ベルギー）から直接受注した。

計画は大型コンテナ―が入出港できる水深２０ｍの大

型岸壁で日本にはない規模という。海外事業は法務面

のリスクが高く、慎重になり勝ちであったが、今回は

代表者が下関出身の国際

法律事務所が契約の後押しをした、という。海外企業

との直接契約は地方創生の１パターンとして今後も期

待される。

◇ふるさと情報◇ 「神徳無偏」 満州の祖父の直筆

に赤間神宮で対面

旧満州国で国務総理を務めた張景恵の孫・張放さん

（北九州市八幡西区在住）が赤間神宮を訪れ、水野直

房名誉宮司と懇談、大連神社の神門に掲げられた扁額

「神徳無偏」と対面した。 名誉宮司の父、水野久直

は１９０７年の大連で創建された大連神社の２代目宮

司で張景恵さんとも交流があった。 同書は景恵が国

務総理に就いたときに大連神社に贈った、とされ、終

戦後日本に持ち帰り、大切に保管してきた。 ８０年

に大連神社を赤間神宮ないに遷座した時にこの扁額を

掛けた、という。 張放さんは「祖父に関係するもの

は文化大革命によって全く残っていない。直筆の書が

見られて感無量」と話した。

◇ふるさと情報◇ トルコ軍艦が下関寄港

トルコ海軍の軍艦「ゲディス」が５月末に下関ある

かぽーと岸壁に寄港し、歓迎式典や内部の一般公開が

あり、多数の市民らが訪れた。トルコ軍艦の日本への

来訪は４年ぶりという。下関港への寄港はトルコ・イ

スタンブールとの姉妹都市提携があって実現したもの。

トルコ海軍のアルベル少将とコジャマン艦長は火の山

公園のトルコチューリップ園「オルハン・スヨルジュ

記念園」を訪れ、イラン・イラク戦争中の１９８５年、

撃墜される危険をも顧みず、救援機を操縦してテヘラ

ンから２１５人を救出したスコジュル氏の記念碑に献

花した。軍艦「ゲディス」はその後和歌山県串本町で

行われる「エルトゥールル号」追悼式典に参加するた

め出港した。

◇ふるさと情報◇ ミラノ万博で「山口の食」好評

食をテーマにした「ミラノ国際博覧会」は５月１日

から６か月間開催されているが、５月２４日から４日

間「日本館」イベント広場で山口県の出展が行われた。

万博特例で認められたフグの試食や日本酒の試飲を通

じて山口県の魅力を発信するものである。 フグの紹

介では薄づくり実演で「鶴盛り」を披露、華麗な包丁

さばきに観客は見入ったという。 試食ではオリーブ

オイルとニンニクを合わせてイタリア風にアレンジし

て提供。欧州連合（ＥＵ）ではフグなど有毒部位を持

つ魚の輸入を規制しているが、万博の特例として実現

したもの。試食したイタリアの学生は、「繊細な味」と

絶賛し、「（フグは欧州初登場と聞き）気に入った。

欧州で初めて食べたなんてラッキー」と大喜びだった。

村岡県知事は「山口県が日本で最初にふぐ料理を解

禁し、免許をもった料理人が調理するので安全」「“お

いでませ”の気持ちでお迎えします」と呼びかけた。

このイベント広場では順次４日間ずつ国内各地の自

治体などが夫々の地域の食自慢をする計画になってい

るが、九州では宮崎県、長崎県のみで福岡県の予定は

ないのは残念。

◇ふるさと情報◇ 日本建築学会文化賞を野村萩市

長が受賞

日本建築学会では学会員以外で建築文化の向上に貢

献した人を讃える賞を定めて毎年表彰しているが、２

０１５年は萩市内で取り組む歴史と文化のまちづくり

と全国的な街並み保存活動が評価されたものである。

野村興児萩市長は「全国伝統的建造物群保存地区協議

会」に就いていることと１９９３年市長に就任以来こ

れまで市内にあった「堀内地区」「平安古地区」の武家

屋敷群に加えて港町として栄えた「浜崎地区」と萩往

還の宿場町「佐々並市地区」を伝建地区に働きかけて

、る残が心の本日や化文統伝は区地建伝「。るいてし現実

日本の宝というべき存在である。これからの地方再生

の核となるよう引き続き尽力したい」と野村萩市長は

コメントした。 （山口新聞ほか）
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官営八幡製鐵所旧本事務所眺望スペースがオープン

平成 27 年夏に世界遺産登録の可否が決定する「明

治日本の産業革命遺産 九州・山口と関連地域」。北九

州市からは、1901 年に創業した官営八幡製鐵所の関連

施設がその構成資産となっています。

官営八幡製鐵所の関連施設は、製鐵所の構内に立地

していることから現在一般には公開されていませんが、

平成 27 年 4 月 17 日に、構成資産のひとつである旧本

事務所（1899 年竣工）を眺望できるスペースがオープ

ンしました。ぜひ、世紀を超えた産業景観をご覧くだ

さい。入場無料。

◆開場時間◆

9 時 30 分から 17 時（入場は 16 時 30 分まで）

◆定休日◆

毎週月曜日（祝日・休日の場合はその翌日）、

年末年始（12 月 29 日から 1 月 3 日）

◆アクセス◆

JR スペースワールド駅から徒歩 10 分。

土曜・日曜・祝日は、無料周遊バスを運行していま

す。バスの時刻等詳細は北九州市ホームページに掲載

しています。

北九州市ホームページより下記のとおり検索してく

ださい。 •写真転載禁止

※眺望スペース内は、製鐵所構内にあるため、写真・

映像の撮影はご遠慮いただいております。ご了承くだ

さい。

《北九州市の花火・夏祭り》

【花火】

◆くきのうみ花火の祭典（若松区）◆7月 17日（金曜日）

◆第 28回関門海峡花火大会（門司区）◆8月 13日（木曜日）

【夏祭り】

◆小倉祗園太鼓（小倉北区）◆7月 17日（金曜日）～7月 19日（日曜日）

◆若松みなと祭り（若松区）◆7月 17日（金曜日）～7月 19日（日曜日）

◆黒崎衹園山笠（八幡西区）◆7月 17日（金曜日）～7月 20日（月曜日）

◆戸畑祇園大山笠（戸畑区）◆7月 24日（金曜日）～7月 26日（日曜日）

◆平尾台観光まつり（小倉南区）◆7 月 25 日（土曜日）

◆わっしょい百万夏まつり（小倉北区）◆8 月 1 日（土曜日）～8 月 2 日（日曜日）

◆まつりみなみ２０１５（小倉南区）◆8月 22日（土曜日）

7 月に入ると、各地で祭りに向け稽古する太鼓や威勢のいいかけ声が聞こえ、夏の訪れを感じます。

夏祭りや花火大会へ出かけて北九州の夏を満喫してみてはいかがでしょうか。

北九州市広報室広報課 大場 寛子
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ふるさと北九州地区の情報 あれこれ 担当 文責：副代表 大鬼 諌

◇ふるさと情報◇「北九州市スマートシティ創造特区」

で公募提案

北九州市は政府の「国家戦略特区」の３次公募に「北

九州市スマートシティ創造特区」を提案した。

今年の２月に「ロボット社会創造特区」「アジアＢＣＰ

（業務継続計画）特区」を申請したが指定されなかっ

た。今回の提案はこれまでに提案した項目のうち、引

き続き規制改革を訴える必要のある項目を精査し、さ

らに「高齢化社会への対応」という新たな視点を加え

て提案している。今回の特区では、水処理やプラント

メンテナンス技術を習得する外国人に対する新たな在

留資格の創設、介護現場で「アシストツール」を活用

した市独自の施設運営基準を策定し、それを実際の介

護現場で運用するために必要な介護保険法の緩和、日

本版 CCRC のモデル的実証のための規制改革を通し

て、課題先進型の成功モデルを作り、アジアの都市へ

のソフト・ハードの輸出に繋げたいとしている。

◇ふるさと情報◇ 旦過市場再整備案を提案

老朽化が進む「旦過市場」の再整備と隣接する河川

改修を一体的に行う「まちづくり整備計画案」の素案

が５案に纏め、市場関係者に説明した。 これまで旦

過市場は隣接する神嶽川が氾濫し 2009年 10年と続い

て浸水被害を受けており、市と市場関係者で「まちづ

くり構想」を策定してきた。

素案 5案には神嶽川に迫出す人工地盤を施すこと、

面積拡大をして高層マンションの併設や保育所併設案

などを含んでいる。 人口地盤を施すと工期が１年半

余分にかかるなど懸案事項も抱えているが、本年度中

に絞り込み、18年度からの着工を目指している。今や

市民の台所に留まらず、北九州の食材が集積され、国

内外に北九州地区の食文化発信市場に進化して欲しい

ものである。

◇ふるさと情報◇ 枝光本町商店街「がんばる商店街

３０選」に選ばれる

中小企業庁が地域の発展に貢献する全国の商店街を

選んでおり、２０１５年の「がんばる商店街30選」に

福岡県内で唯一選ばれた。 商店街組合に加盟する「光

タクシー」が商店街と斜面の住宅地を結ぶ乗合タクシ

ーを運行して、大型店との違いを出したりしているこ

となどが評価された。

同商店街は八幡製鉄所の御膝元として繁栄したが、

鉄冷えに加え、本事務所も戸畑に移転、加盟店が９０

店舗から２０数店舗まで減少。さらに斜面地の住宅地

では高齢化が進み、日常の買い物にも不便を来すよう

になった。ここで低料金の乗合タクシーが生まれたの

である。

中小企業庁では２００６年から同趣旨で７７選を発

表、以来０９年に新７７選、１４年と１５年に３０選

と続けてきた。福岡県では１４年の小倉魚町銀天街が

３０選に選ばれて２例目である。

◇ふるさと情報◇北九州スタジアムのサイドスタン

ドに屋根

北九州市はサッカーＪ２ギラヴァンツ北九州の本拠

地として２０１７年に完成する「北九州スタジアム」

に当初計画していなかったサイドスタンド用の屋根建

設の計画を発表した。 当初計画はメーンスタンドだ

し欲てえ考を境環戦観合試の天雨や場夏「、がたっだけ

い」との要望が多かったことを受けてゴール背後の両

サイドスタンドにも屋根を設置することにしたもの。

◇ふるさと情報◇ 「豊前国の松会」出版 （苅田町）

修験道の春祭りである松会神事（まつえしんじ）に

ついて纏め「豊前国の松会～その歴史と精神世界」と

して出版した。 著者は長嶺正秀さん（苅田町教育委

員会で文化財担当を勤務）。 松会は英彦山を格に栄え

た修験道の祭礼で起源は鎌倉時代に遡る。 五穀豊穣

と国土安泰を祈る神事だが、明治政府による修験道廃

止によって断片的にしか伝承されていない。現在は等

覚寺の松会の他、求菩提山のお田植祭、松尾山のお田

植え祭など残るのみ。

同著で英彦山神宮宝物館所蔵の「松会祭礼絵巻」を

読み解き、松会神事の全体像が伺える。

「豊前国の松会」は出版海鳥社Ａ５判168ｐ1,800円

◇ふるさと情報◇ 航空交流館建設 （築上町）

航空自衛隊築城基地がある築上町は航空交流館の建

設を計画しているが、その概要について答申を受け、

2017 年には着工して 19 年度末完成を目指している。

同館は築城基地の東側物産館「メタセの杜」隣接地で、

騒音対策で国が買い上げた元民有地に建設する。 基

本構想・計画では、基地と町の歴史を「平和と基地の

共存」の観点からＰＲ、航空技術解説、京築地区の観

光拠点の３機能を有する施設となる。 新川築上町長

は「東九州道による観光客の素通りを防ぐ重要な施設

にしたい」と話している。

◇ふるさと情報◇日中メディア交流フォーラム

ｉｎ北九州を開催

九州・沖縄の地方紙９紙と中国の新聞・報道局関係

者が意見を交わす「日中メディア交流フォーラムｉｎ

北九州」が小倉北区の北九州国際会議場で開かれた。

中国で深刻な環境汚染や日本で関心度の高い外国人観

光客の誘致などをテーマに議論した。中国側の訪日団

は広州日報など地方メディアを中心に呂鳳鼎団長（中

国公共外交協会副会長）以下１９名。呂団長は「両国

関係は厳しい局面が続く。メディア同士が率直な意見

交換をして信頼を強化すれば双方の国民に積極的シグ

ナルを発することが可能」と挨拶。青島日報の段海鷹

氏は「日本でごみの分別定着した理由は何か」 ウェ

ブサイト中国網日本語版の張燕編集長が「九州は中国

であまり知られていない。メディアが紹介し合うこと

で貢献できる」と指摘した。メディアの力の重要性を

北橋市長が強調した。
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◇ふるさと情報◇ かんもん北九州の夏祭り

今年もふるさと帰郷で夏祭りを満喫されてはいかが。関門海峡を挟んで連日お祭り一色の７月・８月です。

ふるさと帰郷を予定しておられる皆さんは下記の夏祭り日程を参考にされて日程組みをされては如何。

記

＜下関＞

夏越祭（提灯まつり）

陸上と海上の巡行があり、特に海上渡御（とぎょ）

は日没後、多くの提灯で船を飾って海上へ繰り出し、

関門海峡を一巡します。別名「提灯まつり」とも呼ば

れます。

開催日：７月２９日（水）３０日（木）

場所：亀山八幡宮（中之町）

数方庭祭（すほうていさい）

仲哀天皇の故事に由来し、「天下の奇祭」といわれる

ユニークなお祭りです。

城下町長府を代表する勇壮な行事です。

山口県無形民俗文化財に指定。

開催日：８月７日（金）～１３日（木）

場所：忌宮神社（長府宮の内町）

しものせき馬関まつり

全市をあげて行われる市民のお祭りです。平家踊り

などを中心に、随所の特設会場で多彩な催しが行われ

ます。

開催日：８月２２日（土）２３日（日）

場所：ＪＲ下関駅から唐戸までの随所

豊浦夏まつり＆花火大会

豊浦町の美しい海を満喫できる会場で催される夏祭

り＆花火大会です。

開催日：８月１日（土）１７時～２１時

荒天の場合は花火大会のみ翌日に延期

場所：涌田漁港漁村広場特設会場

（下関市豊浦町涌田後地）

豊北夏まつり（ほうほくなつまつり）

海上から花火が打ち上がるほか、郷土の太鼓演奏はじ

めステージイベントやバザーなど、地域をあげてのお祭

りです。

開催日：８月２９日（土）１７時３０分より

場所：阿川ほうせんぐり海浜公園（豊北町阿川）

＜北九州＞

小倉祇園太鼓

小倉城を築城した細川忠興公が城下町繁栄策の一

つとして取り入れたもの。明治以降山車に取り付けた

太鼓を叩く太鼓主体の祇園に展開した。

開催日：７月１７日（金）～１９日（日）

エリア：小倉北区 小倉城大手門前広場、小文字通

り・みかげ通り

若松みなと祭り

五平太ばやしの競演、高塔山火まつり行事、カッタ

ーレースが行われ、夜には洞海湾名物「くきのうみ花

火の祭典」が涼を添えます。

開催日：７月１７日（金）～１９日（日）

エリア：若松区 海岸通り、高塔山など

黒崎祇園山笠

春日神社、岡田宮、一の宮神社３社の氏子による山

笠巡行は４００年の伝統を持つと言われ、別名けんか

山笠と言われるほど華麗ですが、勇壮です。

開催日：７月１７日（金）～２０日（月）

エリア：八幡西区黒崎地区

戸畑祇園大山笠

１９世紀初頭に筑前国戸畑村に流行った疫病退散

を須賀大神に祈願して平癒した解願行事として祝った

のが起源。 飛幡八幡宮、菅原神社、中原八幡宮三社

の夏祭りです。

開催日：７月２４日（金）～２６日（日）

エリア：戸畑区

わっしょい百万夏まつり

この祭りは北九州市市制２５周年を機に始められ

たが、年々進化をとげ、太鼓の競演だけではなく、百

万踊りやヨサコイ共演、わっしょい花火大会が行われ、

今や観衆は１５０万人を超え、参加者は３００団体、

２万人に上っています。

開催日：８月１日（土）２日（日）

エリア：小倉北区

・

◇事務局連絡◇急募！ 協力下さる方！

１ 本会のホームページ、メーリングリストを手伝っ

てくださる方を募集します。会議には出られない方で

も大丈夫です。どうぞ力を貸してください。

インターネット委員長 鬼塚信子

連絡先：kankitafc@gmail.com

２ 会報編集のサポート役を募ります。

会報編集に興味のある方なら初心者でもよし、複数

名お願いします。 委細は面談の上

会報委員長 大鬼 諌

連絡先：isamu_ohki@jcom.home.ne.jp

編集後記 会報委員長 大鬼 諌

殆ど毎号編集後記はスペース取れずでしたが、今回

やっと。当ファンクラブは杉原相談役の急逝と北九州

市からの表彰を機に変身を遂げようとしていると感じ

ます。ファンクラブの目的は明確です。会報の情報発

信力は絶大です。もっと多数の投稿参加を期待します。

一方原稿期限も厳守願いたい（建前は発行日の 1か月

前、現実は２０日前まで許容）。記事には写真併載を希

望します。会報カラ―化には絶対必要要件になります。

今回もふるさともっと知ろうＱ＆Ａ、5月ミニ講演レ

ポなど次号回しになりました。力不足をお詫びします。


